

ULTIMAS NOTICIAS de la GUERRA DE MELILLA

La gran victoria de Casabona - Diez horas de sangrienta batalla

MADRID. — El ministerio de la Guerra a última hora de la tarde dio a la publicidad un parte oficial del Alto Comisario en Marruecos, general Damasó Berenguer, transmitiendo informes del general Cavalcanti, Comandante General de Melilla, el que comunica el resultado de una empujada batalla que tuvo lugar ayer. Los rebeldes atacaron las posiciones españolas de Casabona con una violencia desesperada y tratando de romper la línea de defensa repetidamente. Los españoles rechazaron a los marroquíes en toda la línea y contraatacaron con una energía extraordinaria, obligando al enemigo a ceder bastante terreno y causando bajas muy considerables. La batalla fue tan empujada que duró diez horas el fuego sin interrupción, sucediéndose los ataques y contraataques.

Calculase que han tomado parte en esta acción más de diez mil kabileños. Seis mil marroquíes rodearon completamente la posición española en Beni-Sikar, haciendo desesperados esfuerzos por aislar a la guarnición e impedir la llegada de aprovisionamientos, refuerzos y municiones.

Los españoles rechazaron todos los ataques. Al fin, asumiendo la ofensiva, obligaron a los marroquíes a replegarse dejando un número enorme de bajas en el campo.

Grandes maniobras españolas

MADRID. — La prensa toda comenta las noticias dadas a la publicidad por el ministerio de la Guerra y que indican que se están llevando a cabo maniobras de gran importancia en Marruecos, a pesar de la negativa oficial de haberse todavía fijado la ofensiva general que se efectuará en la primera semana de octubre. El hecho de que en la batalla que tuvo lugar frente a Casabona tomaran parte diez mil kabileños interpretase como demostración de que nuestras tropas están ya obligando al enemigo a todos sus efectivos para sostener las poblaciones que conquistaron en su avance contra las tropas del general Fernández Silvestre. El parte oficial indica que la posición de Beni-Sikar fué el centro de los ataques más rabiosos del enemigo, que trató de aniquilar a la guarnición antes de que llegaran los refuerzos y convoyes de provisiones ordinarias. La batalla se prolongó desde el amanecer durante medio día y el fuego por una y otra parte fué muy intenso, habiendo los españoles contraatacado al arma blanca y forzado a

los moros a ceder el terreno que ocupaban, dejando el camino libre para el paso franco de convoyes desde Melilla a las posiciones avanzadas.

El parte del general Cavalcanti indica que las bajas hechas al enemigo han sido de gran consideración. No se dan listas de las bajas sufridas por el ejército pero nos informan que se han registrado bastantes pérdidas a causa de lo rudo y empujado del combate.

La prensa comenta con satisfacción las noticias y estimula al gobierno a supervisar el desarrollo de las operaciones para lograr que se aprovechen todos los recursos materiales y tácticos necesarios para economizar la sangre de las tropas.

El avance general se iniciará a lo largo de las actuales posiciones empleando los más modernos elementos de guerra.

Después de recuperado Nador el ejército ha continuado su avan-

ce frente a Mar Chica hacia Zeluán.

Se inicia una gran acción

LONDRES, 22 de setiembre, (Cablegrama especial). — El ejército español de Melilla inició en la mañana de ayer un avance general desde sus posiciones en la línea Nador Melilla y Nador Mar Chica.

El Estado Mayor General de Africa había estado preparándose para este movimiento durante las últimas cuatro semanas. Hánse concentrado en Melilla y en dos puertos más de la costa occidental africana refuerzos numerosos y grandes cantidades de material de guerra de todas las armas. De la Península han salido numerosos cuerpos de de las guarniciones regulares de España.

La censura. — Protesta

MADRID. — El Ministerio de

la Guerra se ha limitado a dar a la publicidad hoy un parte comunicando que las noticias transmitidas por los generales Berenguer y Cavalcanti, indican que continúan la acción empujada por las columnas que iniciaron ayer la ofensiva contra las kabilas de Beni Sikar en una forma satisfactoria.

Las declaraciones oficiales a propósito de la censura militar son muy discutidas y atacadas por los diarios, por haber dificultado aun más la recepción de informaciones privadas procedentes de la zona de operaciones. El parte oficial dice que con el objeto de impedir la propagación de falsos comentarios poco adecuados de las operaciones se prolongará la censura por ahora.

Resistencia desesperada

MADRID. — Informaciones de fuente oficial permiten deducir que los marroquíes oponen u-

na resistencia desesperada a las tropas españolas en su avance hacia el sur de Nador. Al sur de Mar Chica hánse encontrado los más resueltos esfuerzos de los kabileños contra las tropas, habiéndose levantado defensas naturales atacadas con artillería y que prestan gran consistencia a la posición de los rebeldes. A pesar de esta tenacidad los españoles han logrado avanzar a lo largo de la costa con todo éxito, protegidos por el fuego de los buques de guerra que bombardean con éxito las estribaciones del Gurugú y los territorios de las kabilas de Beni Bugomar y Beni Burngel.

Informes de los españoles indican que el enemigo está enviando refuerzos constantemente para recuperar Nador, que es hasta ahora el centro de la defensa de los españoles y la base de su avance. Dícese que la posición del sur está artillada y que los rebeldes han levantado grandes cortaduras en el terreno en todos los puntos en que temen las maniobras de la caballería española que muy bien puede caer sobre ellos causando los mismos destrozos que en anteriores operaciones les infringieron los jinetes españoles.

Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

WASHINGTON. — El Departamento de Marina ha recibido informes de que a las 9-55 p.m. del 26 de setiembre se hundió el submarino R 6 que se encontraba al costado del vapor de guerra Camden, habiendo perecido ahogados dos de los tripulantes. El accidente se debió a la apertura de uno de los tubos lanzatorpedos cuyo cierre quedó falso. Se ha ordenado que se siga una investigación minuciosa para deslindar la responsabilidad.

WASHINGTON. — La interesante Comercio Commission tiene el proyecto de hacer una consolidación de ferrocarriles en 19 sistemas, de conformidad con el acta de transporte. Este proyecto se discutirá próximamente.

WASHINGTON. — La conferencia de individuos sin empleo está terminando su programa de emergencia antes de la fecha que se había calculado.

WASHINGTON. — Al llegar a ésta Elhiu Rott se reunirán los miembros de la Legación Americana para la Conferencia de limitación de armamentos en su primera sesión. Los representantes del Cristianismo y del Budismo se han dirigido al Presidente Harding manifestándole sus deseos por el éxito de la conferencia.

GENOVA. — El Consejo de Liga de las Naciones decidió dividir la Alta Silesia, entre Polonia y Alemania, dándole a Polonia la parte occidental.

LONDRES. — Los empleados políticos aquí dicen que ha habido un cambio de notas entre Polonia y Rusia respecto a la ejecución del tratado de paz de Riga, del cual ha resultado un aspecto favorable hacia la reconciliación.

BERLIN. — Ha muerto el célebre compositor Englebest Humperdinck.

CHICAGO. — Según dice Eugenio Meyer Director de la Corporación Financiera de la Guerra, la situación del pueblo americano llegará a su estado normal dentro de seis meses.

WASHINGTON. — Lloyd George ha enviado su respuesta a Dublin en la que se cree que se incluya una invitación a los leaders sinnfein para conferenciar en Londres, a mediados de octubre.

BRUSELAS. — Oficialmente se anuncia que el capitán Paul Breswter y su aeronave ganaron la carrera internacional de globos y el trofeo de James Cordon Bennet.

TOKIO. — Se anuncia oficialmente que los Delegados de la

Conferencia del Desarme y discusión de los problemas del lejano oriente en Washington, son el Presidente de la Cámara de los Pares, Príncipe Tokugawa, el Ministro de Marina Kato y el Embajador Shidenar.

NEW YORK. — Dos figuras prominentes de los círculos mercantiles e industriales, el Presidente Bedford, de la Cacuumoil Company y John, manager de comerciantes, dicen que ya hay probabilidades de que muy pronto habrá suficiente trabajo para todos los individuos que en la actualidad están sin ocupación.

TOKIO. — Ocurrió un ciclón en el Mar Amarillo cerca de las islas Nacoya habiendo perecido varias personas. En Hondo hubo una oía que barrió gran parte del territorio.

INDIANAPOLIS. — El Presidente Howat de la unión de mineros de Kansas ha recibido órdenes de la convención de trabajadores mineros de suspender la huelga de las minas de Drany, pero Howat ha rehusado obedecer la orden.

PARIS. — El 20 de setiembre quedará levantado el embargo de los impuestos por los aliados a Alemania, en sus facultades económicas antes del tratado de paz.

Sobre la demanda del Dr. Uribe contra el Estado

El lunes último vertieron su dictamen los tres peritos nombrados, en el asunto del Doctor Uribe contra el Estado en una forma sobresaliente para el reclamante, pues fijaron el valor de la hectárea de esas tierras de la rica región de Sixaola, en 50, 60 y 70 dólares.

En vista de esa diligencia el señor Juez, corrió traslados a las partes para alegar de buena prueba, comenzando el trámite con el actor, del cual es apoderado el Lic. don Alberto Echandi.

Es un punto tan claro y tan justo, que se espera triunfe el reclamo que hace la demanda del señor Uribe. De seguro el Gobierno para evitarse gastos y costas optará por un arbitramento.

Hay que recordar que el estimado galeno a que se refieren estas líneas, vino de su patria con toda su lozanía a prestar sus luces a este país, y que sus economías se hallan comprendidas en la negociación que le produjo tan sólo sinsabores y perjuicios, pues hasta el presente sólo le han pagado pocos intereses.

OPINIONES MILITARES

El desastre de Melilla

Firmado por el valiente coronel Thomasson publica el "Petit Journal" de París un artículo, del cual entresacamos los siguientes párrafos:

"El general Silvestre ha demostrado el valor tradicional en los oficiales españoles. Tras de salvar a tantos soldados pudo de los que estaban con él, se quedó el último y murió heroicamente.

Este magnífico soldado que tantas pruebas dió de su heroico valor personal durante la guerra de Cuba, acribillado de heridas en varios combates, no era para nosotros ningún desconocido.

Comandante de la región de Larache y Alcázar cuando la delimitación de las zonas francesas y española, o sea en una época en que menudeaban las ocasiones de rozamientos, dejó entonces en los franceses que trataron con él el recuerdo de un carácter leal y noble.

El contratiempo militar de los españoles en Marruecos parece debido a dos causas principales: la insuficiencia de cuadros en las formaciones indígenas y la defectuosa organización de los servicios de información, debido a lo cual se padecen frecuentes sorpresas.

De las sorpresas estamos libres los franceses, merced a los muchos oficiales nuestros que dominan el habla berberisca y árabe, sin tener por ello que entregarse en manos de ningún intérprete indígena, encontrándose, por consiguiente, en condiciones de po-

nerse en inteligencia con las kábilas disidentes.

Se ha dicho estos días que debieran estar mejor coordinadas las operaciones que realizan las tropas francesas y españolas. Bueno; pues estas operaciones lo están ya en toda la medida posible, merced a las buenas relaciones que unen al mariscal Lyautel con el alto comisario español, y tanto es así, que nuestro avance por la región de Uazán coincidió con el de los españoles por Xauen.

Ahora bien: en la línea que va de Taza a Cabo Quilates, no hay posibilidad de realizar semejante sincronismo, pues nuestros puestos avanzados al norte de Taza se hallan todavía a más de cuarenta kilómetros de la línea fronteriza, y los de los españoles siguen en la parte costera; de lo cual resulta que están separados franceses y españoles por una distancia de cien kilómetros por todo el arisco macizo del Rif.

En ese territorio rebelde es donde campean y realiza sus hazañas el famoso agitador Abd-el-Malek, a quien antaño estipendiaba Alemania, y a quien lo sigue haciendo ahora, aunque no tanto como antes.

A pesar de todos sus buenos propósitos, no puede pensar ahora el mariscal Lyautey, con las fuerzas de que dispone, en emprender operaciones por aquel lado, pues está ocupado, al sur de Taza, en luchar con los Beni-Uarain.

BASE-BALL

(Continuación)

A medida que el base-ball se ha generalizado, el costo de los elementos necesarios para los clubs profesionales y los de colegios y universidades ha aumentado considerablemente. Por ejemplo, los gastos de una temporada de la Liga Nacional en los Estados Unidos asciende a un promedio de \$ 95,000 incluyendo los sueldos de los jugadores y los gastos de viaje, que representan una cifra bastante elevada. Por supuesto que el producto de los juegos siempre cubre los gastos.

Se sabe que en algunos casos los que han apoyado a las "Novenas" han rehusado continuar porque ganan con demasiada frecuencia, lo que es prueba fehaciente de la buena fe y de equidad que tanto ha contribuido a la popularidad del base-ball. El que erige en éste: "Dejad que cada cual tenga una oportunidad, y que el mejor club gane".

Hace seis años el Honorable William Jennings Bryan escribió el siguiente comentario, que por cierto es muy acertado:

"El juego de base-ball mantiene su prestigio y popularidad ante el público americano porque no sólo es un deporte varonil sino honrado. Los juegos de campeonato que se han efectuado entre las "Novenas" de las grandes ligas de base-ball han demostrado cuán honrado es este pasatiempo favorito de los norteamericanos. "Los Clubs"

de Chicago jugaron contra los "Tigers" de Detroit, ambos campeones de su liga. Habían de jugarse siete juegos y el resultado de las entradas habían de dividirse entre los jugadores. Si se hubieran llevado a cabo los siete juegos es probable que se hubiera obtenido para repartir algo así como \$ 125,000. Otros juegos podrían haber sido susceptibles de cohecho, pero el base-ball no lo es. Sólo hubo cinco juegos y "Los Clubs" ganaron cuatro y el campeonato. Nada podría probar de una manera más terminante la honradez del gran pasatiempo nacional, y esa es una de las razones porque el pueblo le gusta y lo apoya leal y regiamente".

En una serie de seis juegos que se efectuó en Chicago hace varios años, el número de concurrentes ascendió a 99,000 y el producto de las entradas excedió de \$ 100,000. En todas las temporadas abundan los juegos en que la concurrencia pasa de 20,000 personas. Los buenos jugadores ganan magníficos sueldos y se ha dado el caso de pagarle a uno de ellos que es un admirable exponente del base-ball hasta \$ 22,500 por una temporada. Hay varios parques para el juego de base-ball que han costado \$ 1,000,000 cada uno. Algunos de ellos reúnen las condiciones de un coliseo moderno, habiéndose construido los edificios a prueba de fuego y con extensas

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

De Música Catalana

Tengo noticia de que el maestro Nieto, está componiendo, para ejecutarla con la Banda, una fantasía sobre motivos populares catalanes.

Pocas regiones en el mundo, pueden enorgullecerse de poseer lo rico y rico en melodías como Cataluña y rico en melodías como Cataluña.

Sus cantos populares pueden dividirse en cuatro grandes grupos: canciones de cuna, cantares de amor, cantos de guerra y añoranzas.

Son típicas: del primero, "El noy de la mare", (El hijo de la madre) del segundo, "L'estudiant de Vich" (El estudiante de Vich), del tercero, "Els segadors" (Los segadores), considerado himno regionalista y "Plany" (Lamento), y del cuarto "L'anyorament" (La añoranza).

Los bailes típicos son también variadísimos, puede decirse que cada comarca y mejor cada pueblo lo tiene distintos, y aún el mismo baile se baila en diferente forma, según la región.

"La Sardana", el "Contrapás", la "Farandola", el "Ball-pla", y el "Ballet de Berga", son los más típicos y se puede decir que marcan el carácter de aquel pueblo terco, pero noble y franco que inspiró el cantar que dice:

"Catalán rebelado
bebedor de vino tinto
Cuánto te costó decir
Viva el Rey Felipe V."

Que alude a la conquista de Cataluña por aquel rey y a la abolición de sus fueros.

Ancho campo tiene pues el maestro Nieto, para inspirarse, y escribir una fantasía notable; por que como digo son muy numerosas las canciones y bailes típicos catalanes, y sus temas o melodías ora enérgicas, ora sentimentales, ora plañideras, y pasionales en grado superlativo, se prestan a un desarrollo y armonización de gran lucimiento.

No desmaye amigo César, tiene usted talento y saber, y puede lucirse, inspirándose en las bellísimas melodías populares de aquella bendita tierra que usted tanto ama y que tanto añora

CHANTECLER

galerías de hierro y concreto. Estos hechos constituyen pruebas fehacientes del arraigo que ha logrado el base-ball en el pueblo de los Estados Unidos. Además de considerarse como un agradable espectáculo público, los aficionados a este entretenimiento de deporte se preocupan mucho por tomar parte activa en él.

BORIQUEA

(Continuará)

De Juan Viñas

PASEO, EL LUNES 26

Contra lo habitual, el lunes desde las primeras horas de la mañana se notó en esta población un constante ir y venir de gentes; se trata de una excursión? nos preguntamos; así era: alguna parte de nuestra juventud estaba en la mejor disposición de pasar un día campestre oxigenando sus pulmones y solazando su espíritu.

En efecto a las 8 horas, partía hacia el norte una lucida cabalgata, trepando las pintorescas lomas. Conforme subían aumentaba el entusiasmo de los paseantes, quienes sin sentir el camino llegaron a la finca de don Bernardo Biermann "Westfalia", allí descansaron un momento, luego visitaron algunos parajes hasta que por fin llegó el momento deseado por la mayoría; la hora del almuerzo, que estuvo a la altura, y exquisito; pasado este momento prosaico, pero bastante agradable por la compañía, se dispusieron los excursionistas a organizar carreras, saltos, etc. Batió el record de las carreras de velocidad, y parece una mentira,

la señorita Angela Vega, en su famosa yegua "Avispa".

Después regresaron a la casa de la finca donde se solazaron en una agradable conversación que se prolongó hasta las tres de la tarde. El entusiasmo y la armonía fueron los compañeros de aquella juventud, en todo el paseo, y allí, según me dicen, campeaba la broma fina, la ocurrencia bien traída, la caballerosidad, y era de esperar lo yendo entre ellos las distinguidas señoritas, Bertita Biermann, Anita Dondi, Bertita Monney, Elia Cordero, Blanca Echandi L., Angela Vega, Fanny Monny, y los señores Carlos Biermann, y Raúl Cordero; y para completar el cuadro no faltaron esos espíritus fogosos que son la alegría del mundo: los niños; formaron parte de la comitiva los niños Juan Manney y Hernán Echandi.

Muy satisfechos regresaron trayendo cada uno un grato recuerdo, pero con la tristeza de ver que aquello había terminado. Como me lo contaron te lo cuento, lector.

V. AMARILLO

Opinión del pueblo colombiano

Antonio José Restrepo, Jefe de la Delegación Colombiana en la Asamblea de la Liga de las Naciones, al discutir el informe de que Colombia figuraría entre los demás Estados Sudamericanos que pudieran retirarse de la Liga a causa del rechazo de las enmiendas propuestas por la Argentina, declaró que si bien Colombia no considera aquello como suficiente causa para retirarse, si el Presidente Harding considera oportuno crear una nueva sociedad de Naciones, Colombia será de las primeras en pedir que se le admita como miembro.

"Las Naciones Suramericanas están viendo que virtualmente todas las cuestiones que se presentan y de que se ocupó la Liga fueron de interés puramente europeo. Y casi todos nuestros intereses comerciales y políticos residen en el otro Continente, y en cierto modo son comunes a los de los Estados Unidos.

Colombia por ejemplo, entró en la Liga de las Naciones, sólo porque los Estados Unidos serían también miembro de ella, y hasta cierto punto serían el Jefe y protector de todos los Estados de ambas Américas. Pero ahora vemos que nos equivocamos tristemente, y que los Estados Unidos, no se adherirán probablemente jamás a la Liga. Esto nos hace pensar y hace que estemos todos profundamente interesados en los resultados de la Conferencia de Washington. Yo creo que todos

los demás Estados de Centro y de Sur América, seguirían a Colombia en la llamada "Liga Americana".

Al preguntársele si esto podría interpretarse en el sentido de que Sur América entera se retiraría de la Liga actual al formarse una nueva, Restrepo dijo: "Tenemos que esperar para ver. Sin embargo, esto es cuestión de que la opinión pública de Sur América quiera apoyar la Liga".



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa.
Pidase en las boticas.

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

Llegaron las pieles

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

Llegaron las pieles

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

EL JABON Sanapiel está de venta en la BOTICA AMERICANA y BOTICA DE SABORIO HNOS.



Calzado "Gil" SAN JOSÉ C.R.

SIEMPRE SURTIDO COMPLETO PARA CABALLEROS SEÑORAS Y NIÑOS.
ALTAS NOVEDADES—MATERIALES DE PRIMERA.

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

EL ACUERDO DE WIESBADEN

(De "The New York Tribune")

La firma de un acuerdo especial sobre reparaciones entre Francia y Alemania es el primer fruto de la política conciliatoria del Canciller Wirth y de Walter Rathenau. Rathenau, el nuevo ministro alemán de Reconstrucción, es uno de los más grandes industriales de Alemania, el rival de Hugo Stinnes. A diferencia de Stinnes, que insultó a los representantes aliados en Spa, Rathenau es un progresista que ha aceptado plenamente las consecuencias de la guerra y que cree que Alemania debe cumplir sus obligaciones del tratado hasta donde humanamente pueda.

En tal espíritu surgió la celebración de las conferencias de Wiesbaden con Louis Loucheur, el ministro francés de las regiones devastadas. Loucheur es también un prominente industrial, un hombre de negocios al que las urgencias de la época han lanzado al campo de los estadistas. Estos dos hombres hanse reunido y sometido las estipulaciones de reparación del tratado de Versalles a un examen crítico. Convini-

ron en que debieran hacerse modificaciones en beneficio tanto de Alemania como de Francia. M. Loucheur ha aceptado la proposición de Rathenau de que se permita a Alemania satisfacer una gran parte de su deuda en especie, más bien que en dinero. Efectos por valor de 7.000.000.000 de marcos oro serán entregados para mayo de 1926, y se organizará un sistema por el cual la presente fricción sobre la restitución de ganado en pie, vagones ferroviarios y maquinaria, quedará eliminada.

Francia ha revisado las estipulaciones de reparación del tratado en lo que le concierne a ella. El aspecto comercial del arreglo sobre reparaciones está ahora siendo estudiado y considerado debidamente. Wiesbaden ha producido resultados que no podrían nunca haberse obtenido por los procedimientos de Spa. Mas esto sólo ha sucedido porque Alemania está ahora deseosa de ser representada por un liberal ilustrado del tipo de Rathenau, en vez de por un grotesco vociferador como Stinnes.

AVISO

Compramos en esta Administración números de la edición extraordinaria del DIARIO DEL COMERCIO del 15 de setiembre.

Todos cuantos lleguen se pagarán a cincuenta céntimos.

Nuevo dirigible francés HA SIDO PUESTO AL SERVICIO DE NAVEGACION

El último y el más moderno de los zepelines alemanes, el *Mordstern*, anteriormente el "L Z-121" ha sido entregado al gobierno francés para fines comerciales.

La nueva nave aérea francesa, ha sido puesta a disposición del "Service de Navigation Aérienne", y no de la armada francesa como los otros dirigibles, y será dedicado al servicio entre Marsella y Argel.

Por el tratado de Versalles, Alemania se comprometía a entregar sus dos últimos dirigibles comerciales, el "Bodensee" a Italia, y el "Nordstern" a Francia, además de sus dirigibles militares.

El "Nordstern", no había dejado nunca su hangar en Friedrichsafen, hasta su reciente viaje a St. Cyr en que recorrió la distancia de 350 millas en 9 horas. Fué albergado en ese lugar en el hangar del campo de aviación, a pesar de que este era un poco más largo y alto que el colosal dirigible.

El "Nordstern" mide 130 metros de largo y tiene un diámetro de 19 metros. Tiene una capacidad de 23,300 libras, o sea más o menos, la mitad de su peso total, con cabida para 45 personas. Tiene 4 motores "Maybach" con dos hélices y puede desarrollar una velocidad de 80 kilómetros por hora.

La cabina para pasajeros está suspendida en el centro y adelante, y dividida en cinco departamentos que contienen seis cómodos sillones cada uno.

Sobre cada asiento hay una rejilla para el equipaje y mesas móviles pueden cómodamente instalarse delante de cada silla.

En la parte anterior de la cabina, se encuentra la oficina radiotelegráfica.

MUJERES DÉBILES

Las mujeres débiles no pueden esperar hacerse sanas y robustas a menos que tengan abundancia de sangre roja pura y rica, de la calidad que el hierro orgánico, "HIERRO NUXADO," ayuda a producir. Es una preparación de efecto directamente nutritivo para la sangre como el hierro que contienen ciertos alimentos vegetales, al contrario del hierro metálico de que se componen ciertas medicinas anticuadas y cuyo provecho no ha sido posible comprobar. "HIERRO NUXADO" no daña a la dentadura ni perjudica al estómago; es un producto enteramente distinto al hierro ordinario. Es de gran alcance para hacer sangre roja y rica; para dar sosiego y nueva vitalidad a los nervios cansados y traerles nuevas fuerzas y energía.

De venta en las buenas farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Asegúrese de obtener el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles



El Congreso Mundial de la Prensa

HONOLULU, Islas del Hawai. —Las emociones ocasionadas por cabalgar sobre las olas en canoas sin mástiles, o en balsas usadas generalmente por los nativos o permanecer al borde del volcán Kilauea, continuamente en erupción, mirando el ardiente mar de lava que se agita en su interior, rivalizando con las sensaciones que origina la caza del tiburón en las aguas cercanas a los bancos de coral que circundan la isla de Oahu.

Los periodistas que vendrán a Honolulu en el mes de octubre, con el carácter de delegados al Congreso de la Prensa del Mundo, encontrarán que la caza del tiburón es igualada en lo atractiva, por otros deportes que, aunque muy excitantes no ofrecen peligros de ninguna especie. Los cazadores de tiburones van al mar en una lancha o "sampán" que remolca a un caballo blanco muerto que sirve de carnaza. Cuando se llega a las regiones donde se alberga la pesca, el bote empieza a caminar en un círculo y pronto puede verse a los tiburones que van subiendo a la superficie.

Si el cazador es experto, puede atravesar con su harpón al animal, cuando este se voltea para atacar o hacer uso de su rifle de gran potencia. El tiburón es un valeroso combatiente y una vez que ha sido arponeado o cogido con el gancho y las cuerdas, desarrolla

para libertarse una gran fuerza. Pero finalmente se cansa y gradualmente es llevado a bordo, donde es rematado.

Hay muy pocos hawaianos en la actualidad que procuran evitar el encuentro con los tiburones en alta mar y combatir con él, como ocurría con sus antecesores. Anteriormente, un hawaiano se armaba con una jabainleña de dos filos de cerca de dieciocho pulgadas de largo, y teniendo en el centro un espacio bastante grande para permitir a su poseedor que lo sujetara fuertemente. Entonces se dirigía al mar. Cuando se aproximaba un tiburón y se volvía sobre la espalda para atacar, y abría sus enormes mandíbulas, el cazador hawaiano con un movimiento rápido introducía su jabalina entre las mandíbulas del cetáceo, penetrando una punta en la parte superior de la boca y la otra en la mandíbula inferior. El tiburón entonces no podía cerrar la boca, y era rematado o se le dejaba huir, según deseaba el cazador.

Había algunos temerarios pescadores que atacaban a los tiburones en una lancha cuerpo a cuerpo, armados únicamente con una daga o puñal pequeño, dependiendo de su agilidad en el agua, eliminar al monstruo antes de que este tuviera tiempo de volverse de espaldas para atacar.

Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre. Cartago, Costa Rica.

A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites desde \$ 0.50 y \$ 0.90 a \$ 3.00 la libra. Drogas en cinco envueltas en sobre de papel satinado, con el 40% de vendaje. Obleas "Yer" venidas de España, para la influenza, y el resfrío a \$ 0.10 y \$ 1.00 la docena. Aspirina Bayer a \$ 20.50 la docena de tubos. En la BOTICA de LUIS ROJAS y Co. 100 varas al norte de la Librería de María v. de Lines

101

Para las fiestas de Cartago

OFRECEMOS UN COMPLETO SURTIDO DE

Lanza-perfumes, Confetti, Cornetas, Bigotes, Narices, Pitos Reales, Anteojos, Boas etc. etc.

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614 No. 12

POR NEGOCIO PLACER

Por lo que Ud. quiera

Viaje a Heredia en OMNIBUS

Costa Rica Motor Co.

Teléfono 752

Frente Norte del Banco de Costa Rica

Anécdotas y curiosidades

Visitó Aristipo a Diógenes, cuando éste cuidaba las hortalizas de su huerto, y no recató una burlesca sonrisa.

—Si tú supieras comer berzas —dijole Diógenes en son de reproche— no te verías obligado a adular a los poderosos.

—Y si tú supieras adular a los poderosos, — le respondió Aristipo — no te verías obligado a comer berzas.

Alejandro Dumas, en sus novelas famosas, ha popularizado el personaje histórico del cardenal Armando de Richelieu, escritor soldado, político y diplomático, nacido en 1585 y fallecido en 1642.

Peró lo que muchos no conocen todavía, es el Richelieu impresor, corrector y editor.

Efectivamente, el temible cardenal, el héroe del sitio de La Rochela, fundador de la Academia Francesa, implantó en 1640 una imprenta particular en su castillo de Richelieu, en la que él mismo trabajó y editó un crecido número de obras clásicas, sobresaliendo, entre ellas, "Morales d'Epictete, de Sócrates et de Séneca", etc., sellándolas con su lema: "Au Chateau de Richelieu".

Las imprentas más antiguas del mundo son las de la Universidad de Oxford (Inglaterra) y de Carmagnola (Piamonte, Italia). La primera fué fundada en 1478 y se clausuró en 1588. En 1585 fué organizada y ensanchada y desde aquel entonces siguió produciendo

libros famosos por us belleza, especialmente biblias y libros clásicos contando con los tipos extranjeros más bellos que existen en el mundo gráfico.

La segunda ha sido fundada en 1498 y su primer trabajo fué un "Comentario", de Facino Terca.

Claro está que estas imprentas se consideran las más antiguas, pues no se da tal título específico a los laboratorios experimentales de los próceres del arte de imprimir, ni a las estampaciones ambulantes (incunables).

Shakespeare también se inició en el arte de los tipos.

El inmortal dramaturgo y filósofo inglés, nacido en 1564 en Stradsford, autor de las celebradas obras teatrales: "Hamlet", "Julietta y Romeo", "Otelo", etc., ejerció en su juventud la profesión de tipógrafo en la imprenta londinense de Thomas Vautrollier, impresor parisiense establecido con sus talleres en la capital británica, en el año 1570.

Pasando Luis XIV por Reims, en 1666, fué arengado por el alcalde, el cual presentándole unas botellas de vino y unas peras exquisitas, le dijo:

—Señor, ofrecemos a V. M. nuestro vino, nuestras peras y nuestros corazones, que es lo mejor que tenemos aquí.

El rey le dió un golpecito en el hombro, diciéndole:

—Así me gustan a mí las arengas.

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

BAZAR DE CARTAGO LA DESPENSA
Géneros, Artículos de Fantasía, Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido y Perfumería, etc.

LA FAMA LA COPA BLANCA
Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquería

Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores
Cartago — Costa Rica — América Central

Sección de la Cámara de Comercio

Experto crede Roberto...

Todos estamos ya más o menos de acuerdo en que el futuro de la República depende, por sobre cualquier otra cosa, de la SABIA resolución inmediata de nuestros problemas económicos. Y hacemos énfasis en la palabra "sabia" "advisedly", como dicen los ingleses, es decir: deliberada y concientemente. Lo que se necesita no es una resolución sino una resolución sabia, buena, favorable, que sirva de base para nuestra salvación. "Dos y dos son cuatro", decía uno, y "de ahí nadie me saca". "También son veintidos", le contestó un socarrón sofista. Y nuestro héroe se quedó dudando de lo que él podía tener por seguro. Dijo una verdad que se le falseó con un sofisma y SU FALTA DE PREPARACION para mantener la base indudable de su afirmación lo puso en derrota.

Simple ejemplo es este de lo que puede el sofisma contra la verdad incontestable cuando esta se expresa de oídas o con sabiduría superficial. Por esto nos encontramos tan a menudo con el sofisma imperando en materias de carácter económico, no solamente aquí—en que con tanta facilidad nos dan sidra por champagne o chicha por chinchibí—sino en otros lugares en que el estudio de estas materias ha venido siendo hecho y aplicado desde antes que don Cristóbal Colón arribara a nuestras playas, y también un poquito "más antes".

Y así, nos encontramos con una buena cantidad de individuos—muchos de los cuales llegan a los Congresos y a los Ministerios y hablan con dogmática voz acerca de estos asuntos—que antes de confesar su ignorancia se dejan arrollar por los sofistas que con marcado interés personal promueven la emisión de Leyes y Proyectos que, en el fondo, llevan el germen del mal.

En los momentos actuales, no son solamente los encargados de elegir a los representantes del país los que deben proceder con honradez y conciencia, y teniendo en mira los problemas importantes de cuya resolución esperamos la vida o la muerte. Son también los presuntos elegidos los que deben examinar sus capacidades con todo cuidado. Son los aspirantes los que deben estar satisfechos, antes de ser presentados al país o a la consideración del "favor popular", de que tienen las capacidades necesarias para hacer frente a la grave responsabilidad en que van a incurrir.

No es esta la época en que pueda pasarse por alto un Congreso de mudos o un Congreso de tontos. Mudos por su ignorancia o tontos por igual causa. Estos últimos, no hay duda, inmensamente más perjudiciales que los otros.

El país no está para tolerar bromitas políticas de mal género, no las debe tolerar ni las tolerará. Y los políticos de profesión en que en este momento tuvieren en sancocho sus métodos de siempre—causa de nuestra ruina, base de nuestro formidable desastre económico—deben estar seguros de que, llegado el caso, serán llamados a estricta cuenta (como dijo el Presidente Wilson, con tan graves resultados para aquellos a quien lo dijo) de sus procedimientos y motivos.

En tal virtud, todos los ciudadanos votantes, todos los ciudadanos que puedan presentarse en la contienda por esos votos y todos los políticos de profesión, deben proceder con cuidado en este momento.

Movimiento comercial

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

New York	442 %
Londres	330 %
París	158 %
España	290 %
Italia	93 %
Suiza	384 %
Bélgica	155 %
Hamburgo	0.0095 cts. oro am.
Amsterdam	32 cts. oro am.

San José, Setbre., 30 de 1921.

SUELDOS DE GOBIERNO

La Secretaría de Hacienda, avisa que los sueldos de empleados públicos correspondientes al mes de Setiembre, serán pagados como sigue:

Sábado 1.º., Giros no mayores de ₡ 100.00.

Lunes 3, Giros no mayores de ₡ 200.00.

Martes 4, Todos los demás.

DISOLUCION DE SOCIEDAD

Juan y Antonio Rescia Anitro, han disuelto la sociedad formada recientemente bajo la razón de "Rescia y Cía". El activo y pasivo quedan a cargo del primero.

Económicos de última hora

LOCAL para oficinas. Se ofrece en arrendamiento. Situado en el centro del comercio. Para informes en esta redacción. 219 E

BUENA INVERSION. Se vende casa situada a 100 varas del Parque Central. Informarán Calvo y Mézerville. 220 E

MAQUINA REGISTRADORA, de suma parcial en buen estado se vende. Amadeo Madrigal, Taller de reparaciones finas. 218 E

"Y dijo Dios: hágase la luz . . . Y la luz fue hecha."

Con el título de "LA FALENCIA FISCAL" se publica un artículo "económico" en "La Mañana" del 30, que es tan curioso como aquel célebre del Barón Franzstein de "La Revista Económica" al que tanto bombo le hicieron los periódicos de por acá. Pero éste no nos da números macarrónicos, como aquellos que nos propinó el distinguido Barón. El que esto escribe no tiene otro interés al hacerlo que procurar que no se den al público tales dosis de medicina que puede serle sumamente perjudicial. Creemos que cuando se escribe acerca de estos asuntos en la prensa deben tenerse buenas bases para hacerlo y saber de qué se trata. No tome a mal "La Mañana" que le contestemos su artículo y no crea que buscamos polémicas de notoriedad o cosa por el estilo. Creemos que "La Mañana" ha escrito el dicho artículo en la creencia que son verdades las que dice y es preciso que, quienes así lo creyeren también, salgan del error. Por otra parte, "La Mañana" estará de acuerdo con este humilde escritor, en que es mejor que lo que se publica en la prensa tenga algún eco antes de que pase desapercibido. No tome en cuenta mi lenguaje que no es de escritor erudito. Otras armas han sido las mías y otros instrumentos en la lucha por la vida, que las necesarias para los conflictos literarios, y solamente puedo usar aquí el vocabulario que Dios me dió.

Tuve que recurrir al Diccionario para asegurarme de que la palabra FALENCIA estaba bien empleada. Ya ve "La Mañana" cuán ignorante soy en estas cuestiones. Encontré que es un barbarismo chileno, en el sentido usado por "La Mañana". En castellano significa "engaño". Tal vez podría aplicarse también en este caso, pero creo que la intención fué otra. Eso es de poca monta. Pero cuando "La Mañana" se da a la tarea de ilustrar al público, por ser "patriótico y conveniente", acerca de esta falencia, creo que es también patriótico y conveniente q' lo q' manifiesta se examine con cuidado.

"En nuestro concepto — dice "La Mañana"—esas causas pueden reducirse a dos principales: la falta de exportaciones, etc...."

Si "La Mañana" se hubiera tomado el trabajo de referirse a los importantes trabajos que año tras año viene publicando nuestra Dirección General de Estadística, con tan pocos frutos al parecer, habría encontrado que esa manifestación no está basada en hecho alguno que pueda tomarse en cuenta para la demostración de una verdad. Por el contrario, nuestras exportaciones en los últimos años han estado casi al máxi-

mum de nuestras posibilidades si se toman en cuenta los elementos que es indispensable tomar en cuenta: brazos, caminos, etc. Muy especialmente el problema de los brazos. Apenas hay brazos suficientes en la actualidad para la producción nacional y la exportación, como decimos, ha sido de lo más satisfactoria. No nos crea "La Mañana". Tome los datos estadísticos, que son una buena guía.

"En nuestro concepto—seguimos analizando — esas causas pueden reducirse a dos principales: la falta de exportaciones y el defectuoso sistema de tributación. LA PRIMERA TRAE CONSIGO LA INEVITABLE BAJA DEL CAMBIO (palabras textuales) Y LA ESCASEZ DE IMPORTACIONES (lo que decimos nosotros, es un grave perjuicio!) PORQUE NO TENIENDO EXPORTACIONES HAY CARENCIA DE LETRAS PARA EL EXTERIOR; Y LOS IMPORTADORES POR ESA CARENCIA DE GIROS, QUE SUBE LOS PREMIOS (en qué quedamos, sube o baja?) SE VEN OBLIGADOS A CONSTREÑIR SUS NEGOCIOS, QUE POR FUERZA AMINORAN LAS ENTRADAS DE LAS ADUANAS".

¿Es necesario seguir adelante? La consecuencia lógica que saca el economista es que—como remedio—HAY QUE AUMENTAR LAS EXPORTACIONES Y REVISAR LAS TARIFAS Y TASAS DE LOS IMPUESTOS.

He ahí, pues, arreglado el mundo....digo, la situación.

Pero hay tres remedios que nos da el escrito de "La Mañana", a saber:

1. Solicitar un empréstito a los concesionarios de tierras petrolíferas a buena cuenta de las entradas del futuro.

¿Y por qué a de ser precisamente a estos? La idea es conseguir un empréstito. ¿No es así? ¿Y porqué? Ya lo sabremos, es seguro.

2. Venta de tierras agrícolas, que POR ESTAR A ORILLAS DEL MAR (aprieta!) tienen un GRAN valor. Ese gran valor es de ₡50.00 la hectarea.

No está del todo mal....! Hay que vender cien mil hectáreas, a orillas del mar, para obtener unos cinco milloncitos. De algo servirán.

3. Autorizar UNA EMISION BANCARIA DE ALGUNOS MILLONES de colones, con "garantía metálica" que podía llegar a un 20 %.

Etc., etc., etc....
TABLEAU! Apaga, y vámonos.

ARTURO MORALES

San José, 30 de setiembre de 1921.

Regreso del Diputado Mayorga Rivas

Ayer hemos tenido la íntima satisfacción de estrechar la mano del distinguido caballero y amigo nuestro diputado por el Guanacaste don Francisco Mayorga Rivas, quien acaba de llegar de su viaje de recreo por la costa Atlántica.

Cortos minutos nos ha dedi-

cado en su residencia del "Hotel Metropole" por venir algo indispuerto, pero los suficientes para saber que trae muy gratas impresiones de tan agradable excursión.

Vaya para don Chico en estas líneas nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

Si usted es comerciante

RECORTE, FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (₡ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

¡VIVA LA FRANQUEZA ALEMANA!

Nada más pintoresco, variado e interesante que un periódico europeo en lo que toca a sus anuncios íntimos. ¡Es preciso leer las secciones de matrimonios! ¡Qué campo de observaciones para un humorista! Leemos algunos en un número cualquiera del "Berliner Tageblatt":
"Banquero, 26 años, de muy buena familia, elegante, simpático, desea contraer matrimonio con señorita bien parecida, independiente, etc., etc."
"Señora, distinguida, inteligente, busca un joven de carácter reposado, no muy vivaracho, más

bien alto que bajo; que no sea muy gordo. Tiene renta apreciable y muy buen carácter".
"Escritor, busca una esposa rica, de buen carácter, ofertas, etc."
"Barón, de 23 años, elegante, oficial, escritor, desea casarse inmediatamente con una dama rica".
"Busco una viuda inteligente, bondadosa, amiga de los perros, que me cuide y me quiera mucho por mis buenas prendas de carácter. Soy rico, tengo 20 años. solamente me falta un brazo, que llevo automático".

"Para una linda señorita, inteligente, que cuenta con trescientos mil marcos, buscamos un activo y serio marido israelita, que no tenga menos de 35 años".
"Para nuestra hermana, muy inteligente, elegante, toca muy bien, tien fortuna y en poco tiempo aumentará mucho, buscamos esposo israelita, de treinta años. Es hija única. No deseamos viudo".
"Niña, sin padres, con tres mil marcos, interesante, busco".
"Quisiera casarme con señorita acomodada, que sepa algo de cocina, buena, creyente, activa".

Resultados finales de los juegos atléticos centroamericanos

Datos oficiales recibidos en la Legación de Guatemala

Lanzamiento del disco: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Costa Rica.

Carrera de relevo 400 metros planos: 1.º, Guatemala, 2.º, Costa Rica, 3.º, El Salvador.

Salto en longitud sin empuje: 1.º, Guatemala, 2.º, Honduras, 3.º, Guatemala.

Carrera de 1,500 metros planos: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Salto en altura con empuje: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Costa Rica.

Carrera de doscientos metros planos: 1.º, Guatemala, 2.º, Costa Rica, 3.º, Guatemala.

Lanzamiento del peso (16 libras inglesas): 1.º, Guatemala, 2.º, Ejército, 3.º, Guatemala.

Carrera de 800 metros planos: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Costa Rica.

Salto en altura sin empuje: 1.º, Costa Rica, 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Salto en longitud con empuje: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, El Salvador.

Carrera de 400 metros planos: 1.º, Costa Rica, 2.º, Guatemala, 3.º, Costa Rica.

Lucha a la cuerda (Combate Naval): 1.º, Guatemala (Ejército), 2.º, Guatemala.

Carrera de 100 metros planos: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Salvador.

Carrera de 100 metros con obstáculos: 1.º, Guatemala, 2.º, Costa Rica, 3.º, Costa Rica.

Carrera de 1,500 metros de relevo: 1.º, Guatemala, 2.º, El Salvador, 3.º, Costa Rica.

Salto a la pértiga (Con garrocha): 1.º, Guatemala, 2.º, Honduras, 3.º, Costa Rica.

Carrera de 3,00 metros planos:

1.º, Guatemala (Ejército), 2.º, Guatemala, 3.º, Costa Rica.

Triple salto con empuje: 1.º, Guatemala, 2.º, Costa Rica, 3.º, Costa Rica.

Lanzamiento de la Jabalina: 1.º, Costa Rica, 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Natación: 1.º, Guatemala, 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Esgrima: 1.º, Guatemala (Ejército), 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Box: 1.º, Guatemala (Ejército), 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Florete: 1.º, Guatemala (Ejército), 2.º, Guatemala, 3.º, Guatemala.

Base-Ball: 1.º, Guatemala, 2.º, El Salvador.

Foot-Ball: 1.º, Costa Rica, 2.º, Guatemala.

Lawn Tennis: 1.º, Guatemala, 2.º, El Salvador.

RESUMEN:

Guatemala: 22 **Campeonatos**, Primeros premios.

Costa Rica: 4 **Campeonatos**, Primeros premios.

El Salvador, Ninguno.

Honduras, Ninguno.

SEGUNDOS PREMIOS:

Guatemala, 17.

Costa Rica, 4.

El Salvador, 3.

Honduras, 2.

TERCEROS PREMIOS:

Guatemala, 9.

Costa Rica, 9.

El Salvador, 3.

Honduras, Ninguno.

En nuestra próxima edición publicaremos los "Records" obtenidos y los nombres de los vencedores.

Recorriendo las oficinas públicas

Los dos Juzgados Civiles y los dos del Crimen de San José, se encuentran instalados en una casa bastante incómoda y sin ninguna ventilación.

Verdaderamente da vergüenza que lleguen a esos Despachos personas de consideración. Como los armarios de archivos no pudieron ocupar sus locales por lo estrechos, ni subidos al primer piso, hacen guardia como viejos sarcófagos a ambos lados del zaguán.

Por este motivo, instamos al Gobierno, para que ordene remediar mal tan grave, por tratarse de oficinas que tal vez merezcan idéntico respeto que los Ministerios.

La Alcaldía 3.ª, ofrece un verdadero peligro, pues una tabla del piso, precisamente por donde penetra el público, se encuentra hundida y debe repararse este daño.

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

Se suspende la ejecución DE ESTRADA CABRERA

Por el correo llegado ayer hemos recibido la siguiente información al respecto:

El gobierno de Guatemala ha se apresurado a dar todo género de seguridades al Departamento de Estado en el día de hoy, de que la sentencia impuesta por un tribunal inferior al ex-presidente Estrada Cabrera, depuesto por el movimiento revolucionario que dió origen al actual gobierno, no será ejecutada.

El ministro de Relaciones Exteriores de la República Centroamericana ha dirigido un despacho al ministro de los Estados Unidos en Guatemala, informándole que, oportunamente, el Presidente de la república dictará un decreto suspendiendo la ejecución de la terrible sentencia.

La iniciativa del Gobierno Guatemalteco apresurándose así a dar seguridades de que no se pasará por las armas el ex-dictador Estrada Cabrera, de que no se tratará de poner en riesgo alguno su existencia, créese en esta capital que tiene por objeto adelantarse

a evitar enérgicas comunicaciones que se esperaban por parte del Gobierno de los Estados Unidos en protesta contra la ejecución de la sentencia dictada contra el ex-presidente.

Los amigos y partidarios de éste han estado agitando en centros diplomáticos y políticos de Washington desde su caída, y constantemente durante su prisión han estado haciendo representaciones encaminadas a demostrar que la detención del ex-presidente era ilegal y violaba promesas solemnemente hechas por el actual Gobierno del país en el pacto que precedió a la capitulación de Estrada Cabrera.

El nuevo Gobierno Guatemalteco, según las declaraciones de los defensores del ex-dictador, prometióle una absoluta inmunidad en el caso de que se rindiera, e inmediatamente después de que se efectuó la capitulación, los jefes de la nueva administración violaron el pacto confinándolo en una cárcel y manteniéndolo en la misma hasta el presente.

Rifa del automóvil KING

EN VISTA DE QUE ES IMPOSIBLE VENDER EL RESTO DE LOS BILLETES PARA EL OBSEQUIO ANUNCIADO PARA EL SORTEO DE OCTUBRE DEL

AUTOMOVIL KING

HEMOS DISPUESTO PAGAR A LOS TENEDORES DE LOS NUMEROS EL IMPORTE DE ELLOS EN NUESTRAS OFICINAS SE PROCEDERA AL PAGO DEL 3 DEL CORRIENTE EN ADELANTE

Costa Rica Commission Co.

Un caso original

No es como suele creerse de mucho valor el título de poeta. Fué de valor cuando el número de los que lo tenían era escaso. Ser poeta ahora, es "uno de tantos" y perdonémos la frase despectiva.

Por datos que obtenemos de periódicos amigos, vemos que el último censo levantado en la capital de Ucrania, la ciudad de Kiew, da la cifra de 3,478 poetas inscritos en el sindicato.

¿A qué se debe esta prodigiosa abundancia de hijos de Apolo?

Es una cuestión de hambre. Siempre esta cuestión anduvo ligada a la suerte de los poetas. Es el caso que un gran número

de "intelectuales" no teniendo una profesión definida, se han hecho inscribir como Vates para de este modo obtener los bonos de alimento que las autoridades bolsevistas no conceden sino a los miembros de asociaciones profesionales.

¿Por qué poetas, y no filósofos o publicistas?

Esta feliz estratagemma haría pensar en que Ucrania tiene por el culto de las musas una predilección que la honra. O bien, a un filósofo y a un publicista se le exigirían pruebas de su condición; en tanto que a un poeta le basta para decirse tal con dejar crecer sus cabellos, suspirar hondo y hablar de ensañaciones.

Anoche estuvo a punto de incendiarse la Botica del Lic. Luis Rojas Corrales

Podríamos decir que tanto en la Avenida 1.ª Este, como en la calle primera Norte, existe la "Jettatura" ¡Palabra de honor!

No hace cuatro días que en ese mismo lugar se desarrolló un violento incendio, destruyendo el edificio de don Carlos Millet que consumió varios establecimientos comerciales, cuando vuelve a repetirse, esquina opuesta a dicha propiedad, otro alarmante caso de fuego en la Botica del Licenciado don Luis Rojas Corrales ocasionado por un circuito corto que se formó en la instalación eléctrica.

Serían las 6 1/2 de la tarde de ayer aproximadamente, cuando la señora esposa del doctor don Mariano Rodríguez percibió, seguido de una fuerte detonación, el chisporroteo de las llamas que ya habían prendido el techo de la casa.

Inmediatamente avisó al señor Licenciado Rojas Corrales quien se encontraba por suerte en el interior de la farmacia, quien a pesar de la fuerte impresión recibida abandonó sus intereses y en precipitada carrera salió a dar parte de lo ocurrido.

Era de ver como en un abrir y cerrar de ojos cundió la alarma por todo el vecindario.

La Knox no llegó por falta quizás de combustible, pero sí acudieron los diligentes zapadores del benemérito Cuerpo de Bomberos, provistos de materiales para comenzar su obra humanitaria.

La casa de los señores Felipe J. Alvarado y C. envió al punto varios operarios, los que, con la mayor actividad pudieron evitar el trágico suceso que sólo quedó convertido en conato.

He aquí un caso accidental de los muchos que con frecuencia se presentan. Si este incidente que fué promovido por la luz sucede amparado por las horas de la noche, o en momentos en que las oficinas que hay en dicha propiedad ya están cerradas, el fuego acaso tomara caracteres alarmantes y su propagación a los lamante y su propagación a los contiguos entre los cuales se encuentran los talleres de la señora doña María v. de Lines.

En dicho edificio se hallan instalados los despachos de los doctores don Mariano Rodríguez, don Elías Rojas, don Teodoro

Picado y el Sr. Moreno Cañas cuyos estimados galenos pueden agradecer su suerte a la actividad desplegada por el Lic. Sr. Rojas Corrales quien no obstante su nerviosidad acudió presuroso en demanda de auxilio.

HOTEL METROPOLE

Victor Céspedes Duke
Salones hermosos, cocina excelente. Cuartos grandes y ventilados.
Antigua casa de don Federico Tinoco, contigua al Banco de Costa Rica.
Apto. 1193—Tel. 861.

El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.
Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

Petroleras

La nueva Empresa del Pacífico activa su propaganda.

Las acciones siguen en alza y el entusiasmo no decae.

Un periódico del Estado de Guatemala, dice que don Vicente Sáenz estudió en México los asuntos petroleros.

La Conferencia del señor don Fidel Tristán referente a este mineral resultó interesante.

Los trabajos de Cahuita siguen a la altura. Se siguen haciendo exploraciones en Siqui-

rres y Pococí por un grupo de ingenieros.

Se dice que la gurbia que trae Huete, huele a petróleo, pero no se sabrá su resultado hasta que llegue, que será en la próxima semana.

MENTOLTYMOL

Sana — Calma — Cura
Unicos Agentes:
BOTICA ORIENTAL, S. J.

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

EMILIA DE PARDO BAZAN

CONCLUSION

En una serie de conferencias que dictó en el Ateneo de Madrid, sobre los Franciscanos y Colón, defendió que Raimundo Lulio era el verdadero descubridor de América, idea comentadísima y muy discutida, aunque el que rebatió esta opinión de manera más contundente y decisiva fué el portugués Martín Ferreiro.

Por esta época era tanta su fama, que una casa extranjera, pidió autorización para traducir y publicar cuantas obras tenía escritas y escribiese en lo sucesivo.

Nombrada profesora de Literatura en la Escuela de Estudios Superiores del Ateneo, dió a conocer los escritores rusos más importantes con la que la unían relaciones de amistad, como lo demuestra el que Juan Turguenev la pidiera un Prólogo, para su novela "Humo".

La Pardo Bazán fué también periodista y dirigió la revista "Nuevo teatro crítico" y la "Biblioteca de la mujer".

Defensora del feminismo el año 1892 y en el Congreso Pedagógico Hispano Americano, pidió la admisión de la mujer en las Universidades e Institutos, publicando además una hermosa traducción del libro de Stuart Mill "La Esclavitud de la mujer; La Educación del hombre y la mujer. Sus diferencias y analogías y los Comentarios a la historia de la Virgen María por Sor M. de Agreda".

En los últimos años su candidatura a la Academia Española, provocó lucha terrible entre los feministas y antifeministas. Los apegados a la tradición no podían consentir que una mujer ocupase una silla en aquella docta casa, por fin el buen sentido triunfó y doña Emilia fué Académica; como hacía tiempo era presidenta de la sección de literatura del Ateneo de Madrid concedora de varios idiomas vertió primeramente al castellano, las obras de Tolstoi y Goucourt.

El escritor portugués Pinnheiro Chagas, dice que admira a la Pardo Bazán por la independencia tranquila de su juicio, esencialmente personal y autónomo, y porque las ideas que preconiza son suyas.

En cambio Icaza dice "la Pardo Bazán imita a Zola en "Cuestión Palpitante; en San Francisco A. Ozanan; y en la Revolución y Novela en Rusia a Melchor de Vogué".

Repetimos ambas opiniones que en nada merman el valer de una mujer que ha puesto tan alto el pabellón de la intelectualidad femenina. Rica, hermosa, de exquisito trato, en su vida, fué criticada y amada; censurada y aplaudida, pero hoy ante su memoria solo queda la admiración a su talento y genio.

José Figuer del Valle

En un accidente automovilístico

murió uno de los inventores del cinematógrafo

Hace algún tiempo el cable de anunció la muerte de "el inventor del cinematógrafo" Mr. William Triese Green, de nacionalidad inglesa.

En realidad Mr. Green, conjuntamente con un ingeniero llamado Evas, había realizado un aparato para tomar fotografías sobre una materia sensible movida por intermitencias, cuyo brevet lleva la fecha del 29 de junio de 1889. Pero no había resuelto con ello el problema de la síntesis cinematográfica, que le corresponde, como acaba de probarse, detenidamente, a Mr. Lumiere.

Luis Lumiere tuvo sabios colaboradores. Entre ellos a Mr. Carpentier a quien el genial inventor le confió la construcción de los primeros aparatos comercialmente explotados y que eran conocidos en esa época con el nombre de "desluladores Carpentier-Lumiere".

M. Carpentier, miembro del Instituto de Francia, profesor de la Sorbona, ha perecido recientemente, víctima de un accidente automovilístico.

A pesar de su avanzada edad Mr. Carpentier conducía su auto, y con una repentina desviación, chocó contra unas grandes piedras del camino. La esposa del sabio quedó gravemente herida.

El accidente ocurrió cerca de Joigny, Francia.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido
—de—
—MIGUEL GARCIA Y HNO.—
—Cacao puro molido—
de 1.º a 50 céntimos la libra
de 2.º a 40 céntimos la libra
—Café, superior calidad—
de 1.ª a 50 céntimos la libra
de 2.ª a 40 céntimos la libra
(PASAJE JIMENEZ)

Recepción en la Legación de México en el Salvador

San Salvador, 29 de setiembre.

A DIARIO DEL COMERCIO

Hoy obsequiose un lunch champagne en la Legación Mexicana en honor del Presidente Meléndez y su Gabinete, con motivo de la Independencia de México. Concurrieron distinguidas personas y altos funcionarios públicos.

Quedan restablecidos los servicios de trenes desde Cutuco a Santo Domingo en línea férrea oriental.

Diario Salvador

El pie más bonito de París

Se ha realizado en París el concurso denominado "La pantufla de Cendrillon", del cual informamos en oportunidad a nuestras lectoras como una manifestación de espiritualidad, de amor por lo bello, y del buen gusto estético que caracteriza a las hijas de la "villa lumiere", altamente representadas en ese nuevo juicio de París.

Todo un mundo encantador, jovencitas y hermosas damas cuyos pies desfilaron ansiosos e impacientes ante un "jury" animado por una curiosidad muy justificable y los mejores sentimientos de equidad, llenaba la amplia sala de fiestas.

En el magnífico estrado, la princesa Lucien Murat presidía ese grupo selecto de artistas y mujeres de mundo, semejantes a las buenas hadas que en los cuentos de Perrault se inclinan sobre la futura ahijada prodigándole sus más bellos dones.

Armado de un metro que, a juzgar por la exigüidad de los pies parisienses hubiera podido reemplazarse sin inconveniente por un simple decímetro, alguien daba cifras que parecían paradójales... "29, 30, 31"...

Después de la prueba eliminatoria, puesto que el concurso se ajustaba a severísimas condiciones, el jurado fué llamado a pronunciarse entre diez de las concurrentes, bellísimas como la Cen-

drillon legendaria, que esperaba el traje "color del tiempo", la carroza dorada hecha con una calabaza tirada por preciosas ratas y escoltada por lacayos que no eran sino diminutos lagartos de dorsos relucientes como esmeraldas.

Cada uno de los miembros que componían el jurado inscribió su opinión en cifras que iban de 1 a 10. Era necesario justipreciar no sólo la pequeñez, sino las formas, las proporciones, la armonía del pie de la Cendrillon.

El trunfo definitivo correspondió a Mme. Roussel, de 23 años de edad, cuyo pie calzaba el 31.

Una fiesta llena de espiritualidad y encanto reunió luego a los concurrentes, los que prodigaron sus felicitaciones a la nueva Cendrillon, conmovida y radiante en su reinado de ensueño... Tal vez evocara la bellísima chinela que corresponde a la ganadora del concurso, confeccionada en "va-ir" con un artístico taco de madera tallado y adornado en un costado con una cocarda de cinta de color rosa y oro, cuyo diseño se había confiado a uno de los artistas más afamados de París.

Este concurso ha provocado gran revuelo en el mundo femenino, revelando una vez más l'esprit y la frivolidad exquisita de las hijas de la luminosa Francia.

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE

POR SU PROPIETARIA:

Anita v. de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIBEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODIOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de **CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO**. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

Si os duelen los riñones
Si teneis arenilla en las orinas
Si padeceis de dolor en las articulaciones
es que debe *vd.* limpiarse los rinones y estimular el hígado, tomando

la Piperazine MIDY

Granulada efervescente

el más poderoso disolvente del **Ácido Úrico**
única causa de los **REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES, mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

La Piperazine MIDY es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no coarsa los nervios

Dosis: de 2 a 4 cucharadas de las de café cada día. disueltas en un poco de agua a distancia de las comidas o por la mañana en ayunas.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Bostón, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

San José, Mayo 9 de 1921.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia
OFICINA: Contigua a la de Apartado No. 1053

Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."
Don Alberto Aragón

No. 40

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.

CASA GRANDE con buen solar, muy cómodo en la Calle La Constructora vale \$ 12,000.00 en \$ 7,000.00. Fernando Asch, teléfono 743. Apartado 904. 200 varas Sur de la Escuela Mauro Fernández. 217 E.

SE COMPRA o se alquila un piano y un billar. Dirigirse al Apartado 11 o al Secretario del Club Centenario. N° 215 E.

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E.

REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A \$ 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTENDERSE CON CALVO Y MERZERVILLE 184 E.

CARPINTERO experto para mandador de trabajos con larga práctica en el manejo de operarios y dirección de obras, ofrece sus servicios. Informes en este Diario. 216 E.

PIANOS COMPRA venta, alquiler, reparación, reconstrucción, desinfección de pianos, cuerdas entorchadas y lisas de toda clase; marfiles etc. Compró piano en cualquier estado, pago los mejores precios.—Stefano Perotti, contiguo pulpería Buenaventura.—Apartado 1144.-N° 181E

EL SENDERO MERCANTIL, ya próximo a ver la luz, es el mejor maestro que usted puede buscar para ilustrarse en el ramo comercial. Contiene el razonamiento de todas las materias tratadas. Veintitrés Profesionales lo recomiendan, y su precio será menor que lo que en un mes cobra cualquier Profesor. Pida prospectos a don Andrés Boza Cano, Ap. 778. 210 E.

OPORTUNIDAD. Se vende muy barata una Enciclopedia "Nelson" nueva. En la oficina de don Adolfo Cañas, la mostrará don Manuel V. Blanco. E. 209

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

REAL STATE. — If you wish to own, wherever you like, buy "Gracias", or bonds to denounce land. Reasonable price. Apply to M. Solera Viquez, Attorney at Law, who will give ALL the information you may wish to have, without extra charge. San José, Costa Rica, Box 940. 211 E.

VENDO UNA CASITA con amplio y bien cultivado solar, en condiciones de precio y pago tan liberales para el comprador, que vale la pena de hablarme. Juan Guillermo Zamora. No. 206 E.

EL BUEN GUSTO: 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convéngase. 191E

EL TRATADO DE CONTABILIDAD MODERNA y Prácticas Comerciales, por Juan Fernández Morúa, forma un volumen de 925 páginas que contiene todo lo que debe saber un Contabilista Moderno y mucho de lo que ningún hombre de negocios debe ignorar. De venta en las principales Librerías. Si su librero no lo tiene pídale a su autor y lo recibirá a vuelta de correo, libre de porte. Precio \$ 15.00. No puede usted conseguir una obra como esta, en ninguna parte del mundo POR EL DOBLE DEL PRECIO indicado. No. 208 E.

De San Rafael de Oreamuno

Potrero Cerrado

En este lindo y pintoresco pueblecito se han efectuado muy significativas fiestecitas escolares por la señorita maestra Mercedes Matamoros, bajo los auspicios de los laboriosos vecinos, particularmente de los señores Jiménez en los q' sobresalió por sus desvelos el señor Presidente de la Junta Escolar don Ramón Jiménez. El 28 de agosto se efectuaron rifas a favor de los escolares pobres; y el domingo 25 del corriente se llevó a cabo con el mayor éxito y mucho entusiasmo la fiesta en celebración del Centenario de la Independencia de la Patria.

Lugares con vecinos tan espléndidos como éstos son un tesoro para el adelanto. Por ello nos permitimos felicitarlos calorosamente.

Puente

En el centro de esta villa sobre el río "Toyogres" se construirá un hermoso puente. Pronto desaparecerá el peligro que hace diez años es una amenaza en ese peligroso paso, y por cuya necesidad hemos clamado en bien del adelanto.

Labor municipal

El ser agradecido es señal de cultura en el individuo, pero muchas veces el espíritu de egoísmo nos niega al punto de no querer ver el desinteresado esfuerzo de los que laboran en bien de la comunidad. Nosotros que no padecemos de ese espíritu vengativo sí comprendemos que los

miembros de la Honorable Municipalidad actual son progresistas y que paulatinamente dentro de la crisis actual y sin formar deuda, se procura prácticamente dejar como suyo mucho adelanto, y esto sin odiosas preferencias con lo que demuestra la ecuanimidad en sus actos.

Junta del Cementerio

Esta la integran caballeros que saben cuánto vale el ornato para los pueblos y que aman a los seres yacientes en descanso eterno en el Camposanto. Desde que se formó la Junta, siempre se ha visto limpieza en los yerbatales y piedras de ese lugar donde todos los días hábiles del año se trabaja. Ahora se hacen también obras de albañilería muy bonitas y oportunas.

Ya que dichos caballeros son tan entusiastas en memoria de seres queridos, nos permitimos sugerirles una idea. La planta-

ción de arbolitos o siembras de jardín, en el ambiente de ese lugar sagrado.

Foot-Ball

Un Club de aficionados de este lugar efectuó un match el domingo 25 dedicado al Padre Cascante como cariño y simpatía por este querido sacerdote. El Presbítero José Rafael Cascante, nuestro curita, dió el primer puntapié a la bola. Este juego estuvo muy animado. La Filarmónica amenizó el acto, y luego el señor cura les obsequió a los jugadores tosteles y refrescos. Los felicito.

De temporada

Está de temporada entre nosotros el inteligente sacerdote Presbítero don Abel Castillo. Durante un mes tendremos ese honor durante el cual deseamos que recupere la salud con los aires oramunenses.

El apostolado

Hemos notado que progresa la Asociación del Apostolado de la Oración en este lugar, y el fervor con que se reverencia al Sagrado Corazón de Jesús. Bien por la reacción, la moralidad, las buenas costumbres, y el respeto a las cosas divinas.

Turno

Es inusitado el entusiasmo por el próximo turno que se verificará el 23 de octubre, a beneficio del artístico templo en construcción.

CORRESPONSAL

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de **RICARDO DORADO**

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

Tack Hing Liung & Co.
GIL CONG
Importadores - Puntarenas



LA FUENTE PRIMITIVA

No existe sino una Aspirina. Surgió ella de la Fuente Bayer y ha extendido su fama por el mundo entero. Quien hable de Aspirinas está, por tanto, en un error fundamental.

De la misma fuente salió la Fenacetina, y las dos, asociadas, formaron una corriente poderosa (Tabletas Bayer de Aspirina y Fenacetina) para combatir catarros, resfriados, gripe, etc.

Un tributario de gran importancia, la Cafeína, unida en dosis terapéutica a la Aspirina, (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) formó otra corriente de fuerza incomparable para vencer, de modo seguro y rápido, los dolores de cabeza, muelas y oído; las neuralgias; las jaquecas, etcétera.

¡Cuidado!!! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

Surtido nuevo

de bunitas y finas batas de baño

Monteagudo y Cia.

No. 84

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

Manuel Madrigal Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

102

El Ideal de los Unionistas

COMO BASE POLITICA

Hemos recogido grandes impresiones en la calle, después que se hizo público el manifiesto del Comité Federal.

He aquí los rumores de más relieve.

Todo el Unionismo de Costa Rica se encuentra perfectamente consolidado y de acuerdo para entrar de lleno en la política, en lo que respecta a la mera elección de Diputados.

El propósito del Comité, que nos cuentan, se organiza ya en forma de partido político, es hacerse sentir en todas las manifestaciones de la vida nacional, participando de hecho en el próximo torneo electoral.

Se dice que procurarán llevar al seno de la Cámara o bien Diputados de papeleta propia, o plegarse a aquella en que figuren mayor número de unionistas, pues no niegan su determinado propósito de nueva discusión, en la futura Legislatura, del Tratado de Unión Centroamericana.

Con este fin, los elementos dirigentes del Unionismo, trabajan resueltamente, y con muy fundadas esperanzas manifiestan su empeño por el triunfo del Ideal Nacionalista.

Tales son las opiniones que hemos recogido en las distintas conversaciones sostenidas con varios caballeros.

También en el cantón de Catedral

El nombre del conocido ciudadano don Alejandro Salazar Ureña para Munícipe capitalino se abre paso.

En el Cantón de Catedral, donde ahora es propietario el señor Salazar, el proyecto de su candidatura ha sido magníficamente

acogido, lo que de veras nos alegra.

El nombre del Sr. Salazar va unido al de un grupo selecto de josefinos, por los cuales trabajan con ahínco y abnegado empeño importantes vecinos de ese Cantón.

No habrá tren excursionista a Puntarenas

Por dificultades de la Empresa del Ferrocarril al Pacífico, originadas por falta de carros no se correrá el tren anunciado para recibir a los deportistas costarricenses en Puntarenas

La delegación de la Comisión

Organizadora se irá en el tren de pasajeros Para el regreso sí ha ordenado la Administración un tren que saldrá de Puntarenas el lunes en las primeras horas de la mañana, a fin de poder llevar a cabo al medio día el desfile de automóviles anunciado.

Complot Bávaro para derrocar la República Alemana

HUYEN A SUIZA LOS ASESINOS DE ERZBERGER

El Canciller Wirth está en posesión de pruebas de que los monárquicos bávaros preparan una conspiración revolucionaria.

El Gabinete bávaro ha renunciado en masa como resultado del conflicto entre Berlín y Munich.

Las agitaciones de los militaristas monárquicos y separatistas, han aumentado rápidamente desde el asesinato de Mathias Erzberger, cuando el Gobierno de Berlín intentó imponer disposiciones federales impopulares sobre Baviera.

Los dos asesinos conocidos de Mathias Erzberger, jefe del partido del centro, han huido a Suiza, según información obtenida por la policía.

Se dice que los asesinos eran miembros de una brigada del Coronel Ehrhardi, que fué responsable de la revolución de von Kapp en Berlín en marzo de 1920.

En Munich se han hecho varios

arrestos adicionales en conexión con el complot contra la vida de Erzberger.

Entre los detenidos en Baviera en relación con esta muerte se encuentran siete ex-oficiales navales.

San Chong & Co.

Importadores

Venden por mayor y menudeo
Puntarenas, C.

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

El acorazado "España" fue enviado a Larache

Se ha dado precisas órdenes por medio del Ministerio de Marina, para que el acorazado "ESPAÑA", que acaba de llegar a Cadiz, de regreso de su viaje a América, conduciendo la Embajada Española que ha ido al Perú, se dirija inmediatamente a Larache.

Este viaje está relacionado con

las operaciones militares que con tanto éxito se desarrollan en Marruecos.

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

De la vida social

VIAJEROS

Ha regresado al país el caballero don Francisco López García.

—En Alajuela estuvo ayer Monseñor José Zamora.

—Procedente de Cartago tuvimos el gusto de saludar a don Bernardino J. Peralta.

—Se ha tenido noticia en esta ciudad de haber llegado felizmente a la Habana, el poeta don Rafael Cardona. Posiblemente dará algunas veladas literarias en la bella capital cubana.

—De Panamá han llegado al país doña Anita Gerchau e hija.

—El domingo en la tarde llegará a Puntarenas el vapor en que viene de regreso de Guatemala, el Licenciado don Alejandro Aguilar Machado.

—De Heredia estuvo ayer en esta ciudad don Ernesto Gómez.

—Ayer estuvo en Alajuela la señorita Gloria Picado.

—De Cartago vino ayer tarde la señorita Dudú Maduro.

—Procedente de Puntarenas ha llegado don Ricardo Villafra.

—Para Cuba parte en la semana entrante el caballero don Francisco Jastrono.

—De Cartago estuvo don Jorge Ortiz.

ENFERMOS

Ayer nos privamos de ver manejando el teclado del Linotype en los talleres en que se edita este diario, al infatigable maestro don Carlos Manuel Guido.

El excesivo trabajo nocturno, al cual vive entregado, le indispu-

so, teniendo necesidad de guardar cama.

Tanto sus compañeros de fauna como los redactores de este diario hacen votos por su restablecimiento.

Sigue gravemente enferma la señora doña Marta Baixench de Escarré, sin que hasta el momento, la ciencia médica haya logrado contener la dolencia que la aqueja.

Hacemos los más fervientes votos por su pronto y eficaz restablecimiento.

—Delicado de salud se encuentra uno de los niños del Doctor Cordero.

—Postrado en cama se halla don Gonzalo Gutiérrez.

—Nuestro amigo don Enrique Laprade está bastante enfermo.

Sobre el robo cometido a los Hnos. Escarre

La oficina de Investigación entregó ya a las autoridades judiciales todas las pruebas del robo cometido a los hermanos Escarre y se han tomado diferentes declaraciones.

Convicto y confeso de ambos robos, lo es el ex-empleado de la casa Rubén Naranjo, como ya dijimos en la reseña detallada que hemos dado en nuestro anterior número.

Naranjo declaró que la mercadería sustraída, había sido vendida al señor don Antonio Rescia, como en efecto resultó cierto, pues en dicho establecimiento fué decomisado parte de los Cognacs que sumaban unas tres docenas de botellas.

Hablando con el señor Rescia

Por tal motivo nos entrevistamos ayer mañana con este caba-

llero, en la oficina de Investigación, a fin de que nos refiriera lo que supiera de tan intrincado asunto, en el cual su nombre se hallaba enrolado.

N otuvo inconveniente alguno en decirnos así a la ligera lo siguiente:

"Que en efecto se le había presentado el martes a las 6 de la mañana en su establecimiento el joven Rubén Naranjo, a quien ya conocía como empleado de los señores Escarre, ofreciéndole en venta una cantidad de botellas de cagnac.

Como le contestara que no contaba en aquel momento con el dinero,—le replicó Naranjo— que podría darle parte al contado, y luego el resto.

Acerca de los precios, sí — dice — le extrañó, pero no puso

mayor objeción, en virtud de que el vendedor le repitiera varias veces, que había sufrido un gran descenso en los precios.

Como la persona con quien trataba le era conocido, fió en su palabra e hizo el trato, comprometiéndose Naranjo a entregarle la correspondiente factura cancelada.

Que al punto sin ninguna mala fé, las colocó en su escaparate donde estaban cuando llegó la Investigación, notificándole lo que había en el fondo de esto, de cuya causa estaba por completo ageno.

Estas fueron sus palabras de las cuales no hacemos comentario alguno, pues el asunto se encuentra en manos de autoridades de justicia que darán su justo fallo.

Notas Varias

En nuestras oficinas

Hemos tenido en nuestra redacción la grata visita del distinguido y culto caballero don Manuel Rosales, periodista y representante de varios diarios y revistas de nuestra hermana vecina la República de Nicaragua.

El DIARIO DEL COMERCIO se complace en saludar al colega y amigo, deseándole una grata permanencia en nuestro terruño.

DE NUESTROS DEPORTISTAS EN LA HERMANA REPUBLICA

El señor Presidente de Guatemala y su Gabinete, han telegrafado al señor Eladio Rosabal, quien marchó a las fiestas del Centenario con el EQUIPO COSTA RICA, lo siguiente:
Depositado en Guatemala el 29. Recibido el 30 en San José.

En unión mía y miembros Gabinete agradezco sinceramente las atenciones EQUIPO COSTA RICA, deseando haya llegado con felicidad a sus hogares.

CARLOS HERRERA

El señor Rosabal aún no ha llegado, pero un familiar nos ha dado tal noticia.

Imprenta y Encuadernación

MARIA v. de LINES

PARA EL BAILE DEL DIA 12

Entre nuestros jóvenes se nota el mismo entusiasmo que hubo en el baile del 15 de setiembre.

Nuestras distinguidas y bellas damitas tienen ya todo el gasto hecho, pues volverán a lucir sus ricos y elegantes trajes que tanto han llamado la atención.

No tienen necesidad las familias de hacer desembolsos para nuevos atavíos.

MOVIMIENTO DIARIO

Sábado 1 de octubre. Santo Angel Custodio.

Nacimientos

René Aguilar.

—Ramona, de Julio Solano y Antonia Meneses.

—Julia, de Manuel F. Quesada y Josefina Bonilla.

—Abraham, de Ramón Conejo y Ester Calderón.

—Mario, de José María Vargas y María Echeverría.

Defunciones

Mercedes de León, 73 años, Tibás.

—Ramón Carvajal, 3 meses, San José.

—Juan Olivas, 72 años, San José.

Pasaportes

Eusebio Salazar, para Colombia.

W. K. Ingran, para Bluffields.

SE FUGA UN REO DE

LA PENITENCIARIA

Responde el prófugo al nombre de Jesús Herrera Marín, quien ha sido vecino de San Vicente de Moravia.

Trabajaba en el cultivo de la huerta que hay instalada en aquel Centro Penal y antier aprovechando un descuido de los guardas que custodian los trabajos encomendados a varios reos emprendió las de Villadiago, sin que hasta ahora haya sido capturado.

El reo es persona de malos antecedentes, y por lo mismo peligroso.

Se ha comunicado su filiación a todas las autoridades de la República para que procedan a su captura.

REVISTA DE TEATROS

América

Esta noche estreno de la nueva obra del escritor nacional don José Fabio Garnier titulada "Agua Santa".

Varietades

A las 7 de la noche y a las 8 y media "Stingaret".

Trébol

"Los Opalos del Crimen".

Moderno

A las 7: "La Bella de Nueva York".

A las 8 y media: "Los Opalos del Crimen", final.